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Parques do Paraná vão
funcionar normalmente

durante o feriadão prolongado
CIDO MARQUES

Prefeito Eduardo Pimentel
recebe 320 novos professores
da rede de ensino de Curitiba

RICARDO MARAJÓ/SECOM

Todos abertos: parques estaduais vão funcionar
com horário normal durante todo o feriado prolongado

Prefeito Eduardo Pimentel acompanhado do secretário municipal da Educação Jean Pierre
Neto dá boas-vindas aos novos servidores da Secretaria Municipal de Educação de Curitiba

DIVULGAÇÃO

Diretor do Jornal Agora Paraná, Sady Ricardo e o secretário
de Estado da Administração e da Previdência, Luizão Goulart

Planejamento, modernização
e transparência: os pilares da

administração do Estado  do Paraná
sob comando de Luizão Goulart

Sistema inteligente moderniza semáforos
na rodovia João Leopoldo Jacomel

P
M

PA rodovia já recebeu
melhorias no tráfego,
com manutenções de

sinalização de trânsito,
iluminação pública

mais eficiente e
a adoção de sistemas

inteligentes de
gestão semafórica

5ª Conferência Municipal da Cidade reuniu
grande público e autoridades em Piraquara

O Prefeito de Piraquara,
Marcus Tesserolli,

o Marquinhos,
destacou a relevância

do debate para
o município e

o papel de Piraquara
no cenário

metropolitano
e estadual
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Entrevista Exclusiva Agora Paraná
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Bastidores

Expediente

"Desde 2008 abriga famílias Kaingang, Guarani e Xetá. Três
povos originários que enfrentaram o colonialismo, o apagamento
a violência institucional e que seguem de pé com coragem, digni-
dade, mantendo vivas suas culturas línguas rituais e modos de
vidas", afirma Giorgia Prates. O seu nome "Kakané Porã", expli-
cou a vereadora, significa "fruto bom da terra" na língua Kaingang.
"Em nome dos nossos povos indígenas agradeço a oportunidade.
[...] A Kakané Porã se arrasta há 16 anos em uma terra que já foi
nossa e que ainda não temos como uma aldeia constituída. Preci-
samos da demarcação dessa terra para que nossos direitos sejam
constituídos", pediu o cacique Arykã José de Paula. Ele também fez
o convite para o evento "Festa do Dia dos Povos Indígenas", que
ocorrerá de sexta-feira (18) a domingo (20) na aldeia Kakané Porã,
localizada na estrada Delegado Bruno de Almeida, n° 5.400. Além
do cacique, a entrega da homenagem reuniu Eloi Nhandewa Jacin-
to, Jovina Kaingang e Surri Horato.

Vereador cobra capacitação
para funcionários de parque
Pier Petruzziello (PP) subiu à tribuna, nesta quarta-feira (16),

para criticar a conduta de funcionários do parque de diversões
indoor HotZone, localizado no Park Shopping Barigui, com Ana
Clara, uma menina de 9 anos que foi impedida de brincar em
algumas atrações do local. O vereador relatou que a criança tem
atrofia muscular espinhal (AME - tipo 3) e que, devido à deficiên-
cia motora, foi proibida de entrar em alguns brinquedos. "Este é o
segundo caso no HotZone. Quando eu luto por empatia e consci-
entização é justamente para não acontecer situações como essas",
apontou. Petruzziello cobrou que o parque indoor oferte capaci-
tações a seus funcionários, a fim de melhorar o atendimento das
pessoas com deficiência.

Retirada dos trens de
carga de Curitiba recebe apoio
Renan Ceschin (Pode) subiu à tribuna para comentar a recen-

te viagem do prefeito de Curitiba, Eduardo Pimentel (PSD), a Bra-
sília. Em reunião no Ministério dos Transportes, ele pediu a retira-
da das linhas férreas de carga da região central da cidade e a
antecipação do debate da renovação da concessão federal, que
vai até 2027. Ceschin relembrou que Curitiba é a "única metrópo-
le que ainda mantém a malha por dentro da cidade, passando
pelos bairros centrais e gerando problemas para os moradores
dessas regiões". O vereador parabenizou o prefeito de Curitiba
pela ação, ressaltando a "proatividade" de Pimentel.

Câmara de Curitiba presta
solidariedade à PUCPR
O presidente da Câmara Municipal de Curitiba (CMC), verea-

dor Tico Kuzma (PSD), prestou solidariedade ao reitor da Pontifí-
cia Universidade Católica do Paraná (PUCPR), Rogério Renato
Mateucci, aos alunos e ao restante da comunidade acadêmica pelo
incêndio que atingiu o Teatro TUCA e o bloco azul da instituição,
no começo da noite desta terça-feira (15). Camilla Gonda (PSB) e
João da 5 Irmãos (MDB) também lamentaram o incêndio e coloca-
ram seus mandatos à disposição da PUCPR.

17 de Abril
Dia Internacional de Luta dos Trabalhadores do Campo; Dia

de Santo Aniceto.

Aldeia Kakané Porã recebe homenagem
na Câmara Municipal de Curitiba

CARLOS COSTA/CMC

Até o final deste ano deve
estar pronto o Código do Em-
preendedor Paranaense, que
reunirá a legislação estadual
com impacto sobre as ativida-
des econômicas do Estado. A
iniciativa foi apresentada pelo
deputado Alexandre Curi
(PSD), presidente da Assem-
bleia Legislativa do Paraná, du-
rante encontro com industri-
ais realizado na noite de terça-
feira (15), em Curitiba.

Curi explicou que uma co-
missão será responsável por
analisar mais de 21 mil leis es-
taduais atualmente em vigor e
que afetam o cotidiano das
empresas. "Muitas normas en-

Código do Empreendedor vai facilitar
a vida das empresas, diz Curi

DIVULGAÇÃO

 "O trabalho na Assembleia será revisar tudo. A meta é otimizar e modernizar
a legislação. Isso vai reduzir a burocracia e estimular o empreendedorismo", disse Curi

velheceram, e é preciso fazer
uma revisão geral para facilitar
a vida de quem empreende.
Queremos um código moder-
no, eficiente e prático, que aju-
de quem quer gerar emprego,
inovar e investir no nosso Es-
tado", afirmou o deputado.

Ele destacou que o Paraná
possui um dos processos mais
rápidos e eficientes do Brasil
para abertura de empresas -
em média, leva apenas 8h30.
"Mas quem quer abrir ou man-
ter um negócio ainda enfrenta
quase 21 mil leis", reforçou. "O
trabalho na Assembleia será
revisar tudo. A meta é otimizar
e modernizar a legislação. Isso

vai reduzir a burocracia e esti-
mular o empreendedorismo",
completou Curi.

ELABORAÇÃO
COLABORATIVA

O presidente do Legislativo
informou que a construção do
Código do Empreendedor Pa-
ranaense será realizada de for-
ma colaborativa, com a partici-
pação de parlamentares, por
meio de audiências públicas e
consultas abertas. "Vamos ou-
vir o setor empresarial, a soci-
edade e o cidadão paranaense.
Todos poderão contribuir na
elaboração do novo código jun-
to com o Parlamento", afirmou.
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Pinhais

Sistema inteligente moderniza semáforos
na rodovia João Leopoldo Jacomel

Prefeitura de Pinhais inova ao implementar soluções para o trânsito na rodovia, municipalizada em 2023

A P
M

PPrefeitura de Pinhais
tem implementado
uma série de inova-

ções para modernizar a Rodo-
via João Leopoldo Jacomel.
Municipalizada em 2023, a ro-
dovia já recebeu melhorias no
tráfego, com manutenções de
sinalização de trânsito, ilumina-
ção pública mais eficiente e a
adoção de sistemas inteligentes
de gestão semafórica.

Por meio de um software,
toda a gestão de semáforos é
feita via aplicativo pelos opera-
dores da prefeitura. "Esse sof-
tware centraliza todos os con-
troladores da cidade, que se
comunicam com o nosso ser-
vidor. Com isso, conseguimos
alterar a programação, verificar
alarmes, reiniciar o sistema, tudo
isso de forma remota. Antiga-
mente dependíamos de um téc-
nico no local, para fazer uma
alteração na programação. Ago-
ra, já conseguimos resolver
muitas situações mais rapida-
mente, sem necessidade de

A rodovia já recebeu melhorias no tráfego, com manutenções de sinalização de trânsito,
iluminação pública mais eficiente e a adoção de sistemas inteligentes de gestão semafórica

zamentos da cidade, essa tec-
nologia é conhecida como
modo adaptativo em tempo
real. Segundo a empresa con-
tratada para a aplicação da fer-
ramenta, o modo adaptativo em
tempo real para controladores
semafóricos é um conjunto de
software e hardware com uma
programação que automatiza o
ajuste nos ciclos de tempos
dos cruzamentos semaforiza-
dos: a via com maior demanda
passa a ter prioridade de tem-
po sem a necessidade de inter-
venção humana.

"Um sensor detecta a quan-
tidade de carros que está pas-
sando e ajusta em tempo real
os estágios do semáforo con-
forme o fluxo veicular. Se não
tem, trabalha com o tempo mí-
nimo. Se houver bastante flu-
xo, se expande, dentro do limi-
te máximo programado. Então,
o tempo de cada estágio varia,
dando maior fluidez ao tráfe-
go", detalha Wellington Chi-
manski.

deslocamento", explica Welling-
ton Chimanski, diretor do De-
partamento de Manutenção, da
Secretaria Municipal de Obras
Públicas (Semop).

"Em alguns cruzamentos,
com controladores mais mo-
dernos, conseguimos fazer a

contagem veicular, emitindo
relatórios de quantos veículos
passam pelo semáforo. Então,
isso trouxe algumas funciona-
lidades na área de gestão, mo-
dernizou a gestão semafórica
do município", acrescenta Chi-
manski.

SEMÁFOROS
INTELIGENTES

Outro sistema, instalado no
ano passado em Pinhais, traba-
lha conectado ao software de
centralização semafórica, para
garantir maior fluidez no trân-
sito. Implantada já em três cru-

Foi realizada em Piraqua-
ra a 5ª Conferência Munici-
pal da Cidade, no Teatro He-
loína Ribeiro de Souza. A aber-
tura contou com a participa-
ção contou com a participa-
ção de autoridades de dife-
rentes esferas de poder, in-
cluindo o Executivo, o Legis-
lativo e o Ministério Público,
nos âmbitos municipal e es-
tadual, que destacaram a im-
portância da conferência
para o desenvolvimento ur-
bano da cidade.

O Prefeito de Piraquara,
Marcus Tesserolli, o Marqui-
nhos, destacou a relevância
do debate para o município
e o papel de Piraquara no
cenário metropolitano e es-
tadual. "Foi um momento de
reflexão e discussão sobre a
construção de cidades mais
inclusivas, democráticas, sus-
tentáveis e justas, com a par-

5ª Conferência Municipal da Cidade reuniu
grande público e autoridades em Piraquara

ticipação ativa da comunidade,
da sociedade civil organizada e
de importantes representantes
do Poder Público, o que refor-
ça a importância da nossa ci-
dade no contexto do Paraná",
afirmou.

Com o tema "Construindo
a Política Nacional de Desen-
volvimento Urbano: caminhos
para cidades inclusivas, demo-

cráticas, sustentáveis e com jus-
tiça social", a conferência abor-
dou questões cruciais para o
futuro da cidade. Para discutir
o tema, cinco palestrantes fo-
ram convidados a compartilhar
suas expertises em diferentes
eixos de debate. Participaram
do evento os Secretários de
Estado do Paraná, Rafael Gre-
ca (Sustentabilidade) e Guto

Silva (Cidades), a Deputada Es-
tadual Márcia Huçulac, o Dire-
tor-Presidente do Detran/PR,
Adriano Furtado, o Diretor-
Presidente da AMEP, Gilson
Santos, o Promotor de Justiça,
Diogo Porto, o Diretor da Sa-
nepar, Bihl Zanetti, o Secretá-
rio de Desenvolvimento da
RMC, Thiago Bonagura, a Vice-
Prefeita, Loireci Dalmolim, a Se-
cretária Municipal de Desenvol-
vimento Urbano, Shuelen Teo-
doro Martins de Lima, o Presi-
dente da Câmara, Guanair, o
Presidente do COMCIURB,
Diogo Brescansin.

As palestras geraram ques-
tionamentos nas mesas de dis-
cussões formadas logo após,
promovendo um rico intercâm-
bio de ideias. Os participantes
também se dividiram em três
grupos, conforme seus interes-
ses nos eixos abordados, e for-
mularam propostas que foram
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O Prefeito de Piraquara, Marcus Tesserolli, o Marquinhos,
destacou a relevância do debate para o município e

o papel de Piraquara no cenário metropolitano e estadual

discutidas em plenária. As pro-
postas foram aprovadas e se-
rão encaminhadas à Confe-
rência Estadual das Cidades
e à Gestão Municipal.

Em sequência, a plenária
elegeu delegados de diferen-
tes segmentos da sociedade
civil para representar o mu-
nicípio de Piraquara na Con-
ferência Estadual das Cidades,
que está prevista para acon-
tecer em junho de 2025. Es-
ses delegados terão a respon-
sabilidade de levar as discus-
sões levantadas no município
sobre a política de desenvol-
vimento urbano para a con-
ferência estadual.

Após a conclusão de to-
das as atividades programadas,
a conferência foi encerrada,
deixando um legado de pro-
postas e um compromisso co-
letivo pelo desenvolvimento
de Piraquara.
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"MAC de Portas Abertas" estreia

em maio com curso sobre
arte contemporânea japonesa

Ministrado pela pesquisadora e artista visual
Simonia Fukue Nakagawa, o curso é voltado a
pessoas a partir de 16 anos interessadas em arte, cultura japonesa e estética
contemporânea. Inscrições estão abertas e as vagas são limitadas. Para mais
informações acesse o site do Museu de Arte Contemporânea do Paraná.
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inte e sete Unidades
de Conservação
(UCs) administradas

pelo Instituto Água e Terra
(IAT) - além do Jardim Botâni-
co de Londrina, no Norte, e do
Aquário de Paranaguá, no Lito-
ral -, estarão abertas à visitação
durante todo o feriado pro-
longado, entre a Sexta-Feira
Santa (18) e a segunda-feira
(21), celebração de Tiradentes,
com horário de funcionamen-
to normal, variando de acordo
com o complexo ambiental.

A agenda pode ser consul-
tada no site do IAT, autarquia
vinculada à Secretaria de Esta-
do do Desenvolvimento Sus-
tentável (Sedest). Há opções
para diferentes gostos. Locais

Parques do Paraná vão funcionar
normalmente durante o feriadão prolongado

Vinte e sete Unidades de Conservação (UCs) administradas pelo Instituto Água e Terra - além do Jardim
Botânico de Londrina, no Norte, e do Aquário de Paranaguá, no Litoral -, estarão abertas à visitação durante
todo o feriado prolongado, entre a Sexta-Feira Santa (18) e a celebração de Tiradentes, na segunda-feira (21)
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Todos abertos: parques estaduais vão funcionar
com horário normal durante todo o feriado prolongado

com 10.470,74 km²; UCs esta-
duais de Proteção Integral
(756,44 km²); Áreas Especiais
de Uso Regulamentado (Are-
sur), 152,25 km²; e Áreas Es-
peciais e Interesse Turístico
(AEIT), com 670,35 km², todas
com administração do Gover-
no do Estado. O cenário se
completa com as Reservas Par-
ticulares do Patrimônio Natu-
ral, as chamadas RPPNs, que
somam atualmente 553,83 km²;
terras indígenas, com 846,87
km²; e Unidades Federais, de
8.840,39 km², sendo o Parque
Nacional do Iguaçu, em Foz do
Iguaçu, a área mais simbólica; e
Unidades Municipais (3.959,55
km²), como o Parque Barigui,
em Curitiba.

tral do Paraná; ou preparado
para a prática de esportes mais
radicais, como o Guartelá, em
Tibagi, e o Vale do Codó, em Ja-
guariaíva, nos Campos Gerais.

No total, o Paraná possui
hoje 74 Unidades de Conser-
vação catalogadas pelo IAT,
nem todas abertas à visitação.
Esse montante compreende
cerca de 26,3 mil km² de áreas
protegidas por legislação, for-
madas por ecossistemas livres
que não podem sofrer interfe-
rência humana ou aquelas com
o uso sustentável de parte dos
seus recursos naturais, como
os parques abertos à visitação
pública. Essas áreas de prote-
ção são divididas em UCs es-
taduais de Uso Sustentável,

com espaço para camping,
como o Parque Estadual Pico
do Marumbi, entre a Região
Metropolitana de Curitiba e a

região litorânea; com cachoei-
ras, como o Salto São Francis-
co, entre Guarapuava, Pruden-
tópolis e Turvo, na região Cen-

Mais 320 professores de
Docência I chegaram às salas
de aula da rede pública de
ensino da Prefeitura de Cu-
ritiba. Nesta quarta-feira (16),
o prefeito Eduardo Pimentel
recebeu os novos servidores
durante uma solenidade no
Salão de Atos do Parque Ba-
rigui.

"Fico muito feliz com a
chegada de vocês, esta é uma
das maiores alegrias de um
gestor público, colocar pro-
fessores em sala de aula. O
trabalho de vocês é funda-
mental, formar o cidadão do
futuro é um privilégio", disse
o prefeito.

O secretário municipal da
Educação, Jean Pierre Neto,
frisou que assumir uma vaga
na área não é apenas ocupar
um cargo, é aceitar um con-
vite para transformar vidas.
"Assim como eu, muitas das
crianças vão levar vocês no
coração, como pessoas que
fizeram a diferença na vida
delas", afirmou o secretário,

Prefeito Eduardo Pimentel recebe 320 novos professores da rede de ensino de Curitiba

que é ex-aluno da Escola Mu-
nicipal Omar Sabbag, no Caju-
ru. "A educação é uma das mais
poderosas ferramentas de mu-
dança social, e vocês, com seus
talentos, experiências e dedica-
ção, são peças fundamentais
nessa missão", afirmou o secre-
tário.

A professora Nina Amore-
lli, ex-servidora da Prefeitura
do Rio de Janeiro, está muito
animada. Aprovada no concur-
so para Docência I em Curiti-
ba, pediu exoneração no Rio e

está de mudança com o mari-
do e os três filhos.

"Eu já conhecia Curitiba,
tenho família aqui. É uma cida-
de linda, mais segura que o Rio.
Estou muito feliz em vir traba-
lhar na rede municipal de ensi-
no", contou Nina, que é prima
da professora Ciomara Amore-
lli, servidora há 42 anos da Edu-
cação. "Para mim é uma emo-
ção ver minha prima seguir o
mesmo caminho", disse Cioma-
ra. Na semana passada, os pro-
fissionais do magistério fizeram

a entrega dos documentos es-
tabelecidos nos editais e, por
ordem de classificação, escolhe-
ram a regional e o turno de tra-
balho (manhã ou tarde), de
acordo com a oferta de vagas
estabelecida pela Secretaria
Municipal da Educação.

As reuniões de nomeação
e posse dos aprovados foram
realizadas pela Secretaria Mu-
nicipal de Gestão de Pessoal
(SMGP) entre os dias 7 e 11
deste mês.

TALENTOS
A recepção aos novos pro-

fessores contou ainda com o
talento dos estudantes. O gru-
po de dança da Escola Munici-
pal Álvaro Borges (CIC) apre-
sentou a coreografia "Sonhos",
com o coreógrafo e professor
Cleber Almeida Ferreira.

Também teve jogral com as
estudante Daniela de Fátima
Schlichta Alves, do 5º ano da
Escola Municipal Caramuru
(bairro Cabral), e Júlia de Melo
Andrade, 3º ano da Escola Mu-

nicipal CEI Pedro Dallabona
(Orleans).

Giovanna de Castro Mar-
tins, do 7º ano da Escola Mu-
nicipal Caic Candido Portina-
ri, na CIC, fez um relato so-
bre a importância do profes-
sor na vida dos estudantes.
"Graças a eles sabemos tudo
o que sabemos, vocês são
muito importantes na nossa
vida", declarou a estudante.

MAIS CHAMAMENTOS
O reforço do quadro de

pessoal iniciou já antes do re-
torno do ano letivo, em 12 de
fevereiro. Desde janeiro, a
Prefeitura de Curitiba refor-
çou o quadro de pessoal. Fo-
ram chamados 285 agentes
de apoio educacional para a
rede municipal de ensino,
além da convocação de 103
professores de Educação In-
fantil.

Também foram realocados
cerca de 300 professores do
administrativo para a sala de
aula.
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Prefeito Eduardo Pimentel acompanhado do secretário
municipal da Educação Jean Pierre Neto dá boas-vindas aos

novos servidores da Secretaria Municipal de Educação de Curitiba
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econhecido por sua trajetó-
ria na vida pública, Luizão

Goulart já foi prefeito de Pinhais,
cargo no qual obteve 94% de apro-
vação, a maior do país, além de ter
exercido mandato como deputado
federal. Atualmente, está à frente da
Secretaria de Estado da Administra-
ção e da Previdência (SEAP), uma
das áreas estratégicas da gestão
estadual. Na última semana, o jor-
nal Agora Paraná realizou uma vi-
sita à Secretaria de Estado da Ad-
ministração e da Previdência, pasta
que é responsável pela gestão estra-
tégica dos recursos humanos, patri-
mônio, contratações, saúde do ser-
vidor, capacitação e demais ativida-
des essenciais ao funcionamento do
Governo do Paraná.

Durante a conversa, o secretário
destacou que a SEAP é uma secreta-
ria meio, ou seja, outras secretarias
tramitam seus processos através dela,
que representa a administração do
Estado. A secretaria é um órgão es-
sencial para conduzir outras frentes
administrativas de grande impacto
para o funcionamento da máquina
pública. "Estamos falando de uma se-
cretaria que organiza desde a con-
tratação de serviços essenciais até a
gestão de imóveis do Estado", expli-
cou Goulart.

Ele também destacou que a pasta
tem buscado dar agilidade nos pro-
cessos internos, com foco na efici-
ência administrativa e no respeito
aos recursos públicos. "Nosso papel
é garantir que o Estado funcione com
responsabilidade e planejamento,

Planejamento, modernização e transparência:
os pilares da administração do Estado

do Paraná sob comando de Luizão Goulart
O secretário de Estado da Administração e da Previdência, Luizão Goulart,

recebeu nesta semana a equipe do jornal Agora Paraná
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Diretor do Jornal Agora Paraná, Sady Ricardo e o secretário
de Estado da Administração e da Previdência, Luizão Goulart

me dá uma visão mais ampla. Com-
preendo a realidade dos municípios
e a importância de uma gestão efici-
ente. Isso ajuda muito na tomada de
decisões que impactam todo o Esta-
do.

Jornal Agora Paraná: Quais
são as expectativas para os pró-
ximos meses de gestão à frente
da SEAP?

Luizão Goulart: Nossa expec-
tativa é consolidar projetos já inicia-
dos, avançar nas pautas de interesse
do Governo do Estado, modernizar
os sistemas internos e manter o com-
promisso com a transparência e o
bom uso dos recursos públicos.

Jornal Agora Paraná: Como o
senhor enxerga o papel do ser-
vidor público no Paraná?

Luizão Goulart: O servidor é o
pilar. Pode-se ter a melhor estrutura
do mundo, mas sem um quadro téc-
nico, eficiente e motivado, a máqui-
na não anda. Valorizamos o diálogo
com os servidores, que são funda-
mentais para o bom andamento da
máquina pública.

Jornal Agora Paraná: Qual
mensagem o senhor deixaria à
população paranaense?

Luizão Goulart: A população
pode ter certeza de que há um es-
forço diário deste Governo para que
o Estado funcione com transparên-
cia, eficiência e respeito ao cidadão.
Essa é a nossa missão aqui na Secre-
taria.

oferecendo suporte a todas as de-
mais secretarias e órgãos do gover-
no", afirmou.

A redação do Agora Paraná reali-
zou ainda algumas perguntas ao se-
cretário sobre os rumos da adminis-
tração, confira:

Jornal Agora Paraná: Como a
sua experiência como ex-prefei-
to e ex-deputado tem contribu-
ído para o trabalho à frente da
SEAP?

Luizão Goulart: Ter passado por
diferentes esferas do poder público
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

GERAL

Mercúrio encontra Netuno, despertando sua intuição e em-
patia, o que favorece a comunicação interpessoal, que se reveste
de forte sensibilidade.

O otimismo ganha corpo no encontro deste astro com Ne-
tuno, embora seja preciso manter os pés no chão e não se dei-
xar absorver pelo idealismo.

Seus receios sobre o relacionamento podem ser resolvidos
com equilíbrio. Trabalhe para que as dificuldades se resolvam de
forma sincera e o vínculo continue firme.

Procure honrar sua postura afetiva diante da pessoa amada,
mesmo que pareça complicado manter a relação nos eixos.

Ideais elevados do ponto de vista existencial lhe guiam nesta
fase, levando-lhe a valorizar suas vocações e os autênticos vín-
culos interpessoais.

Sua capacidade investigativa ganha profundidade, contribuin-
do com o aprimoramento da sua vida de modo geral e especial-
mente com os processos de autoanálise.

Suas parcerias vivenciam uma fase estimulante do ponto de
vista intelectual, marcada por conversas profundas e uma enri-
quecedora troca de ideias.

Mostre o quanto a relação é importante para seu bem-estar
emocional. Mercúrio e Netuno sugerem evitar conflitos e enca-
rar com calma as dificuldades do dia a dia.

Permita-se vivenciar experiências prazerosas no meio social,
mas não se deixe levar pela volubilidade e pela inconsequência.

O céu da semana promove um maior comprometimento com
o lar, o que se revela proveitoso para aprimorar a rotina domés-
tica e dinamizar o convívio com seus afetos.

Mercúrio e Netuno trazem coragem para encarar os confli-
tos de forma sensata. Valorize a relação e demonstre que se im-
porta com quem está ao seu lado.

Procure definir limites precisos para preservar sua saúde fi-
nanceira, evitando abrir mão dos seus bens e da sua estabilidade.

ntre ovos de chocola-
te, coelhos e vitrines
coloridas, uma outra

Páscoa ganha forma em Curiti-
ba. A das pêssankas, tradição
trazida pelos povos eslavos e
preservada por gerações de
descendentes ucranianos que
se estabeleceram na capital pa-
ranaense por volta de 1895.
Esses ovos decorados à mão
trazem símbolos de fé, esperan-
ça e renovação.

A arte de colorir ovos pas-
cais, ou pêssanky (plural de
pêssanka, derivado do verbo
ucraniano pessaty, que signifi-
ca escrever), é ancestral, ante-
rior ao Cristianismo. Com a
chegada da fé cristã, o costu-
me passou a incorporar tam-
bém o simbolismo da ressur-
reição, reafirmando valores
como o renascimento, espe-
rança, saúde e prosperidade,
passando a simbolizar a ressur-
reição de Cristo, com a pro-
messa de um mundo melhor.

PACIÊNCIA E DEVOÇÃO
As pêssankas são criadas

com paciência e devoção, car-
regando significados espirituais
e uma história que remonta à
antiga Ucrânia.

Cada traço desenhado com
cera sobre a casca do ovo é
protegido em camadas, reve-
lando, ao final, um mosaico de
cores e símbolos.

"A pêssanka é, na verdade,
uma mensagem", explica o ar-
tista curitibano Jorge Serathiuk,
que se dedica a essa arte há 46
anos. Ele, além de manter viva a
tradição dos seus ancestrais,
transformou a arte em fonte de
renda e reconhecimento cul-
tural.

A técnica envolve banhos
sucessivos de tinta e cobertu-
ras com cera em ovos crus
para proteger cada cor, num
processo chamado de pintura
por imersão. "A ordem é sem-
pre do mais claro para o mais
escuro: branco, amarelo, ver-
melho e por fim, o preto, que é
o fundo", conta. A cera é remo-

Páscoa ucraniana em Curitiba
mantém viva a arte das pêssankas

E

vida com calor, revelando os
padrões intrincados. "É como
uma mágica", brinca Jorge.

Após a pintura, a clara e a
gema são extraídas, a peça é
envernizada e o interior do ovo
é recheado em gesso. Há ainda
variações, como as pêssankas
feitas com vinagre, que usam a
corrosão da casca do ovo
como recurso estético.

CULTURA RENASCIDA
Durante a era soviética

(1922-1991), quando a Ucrâ-
nia foi anexada ao bloco de
países que formavam a União
das Repúblicas Socialistas So-
viéticas, a arte das pêssankas
ficou proibida. "A União Sovié-
tica tratou de liquidar a cultu-
ra das repúblicas. Qualquer
manifestação cultural era proi-
bida. Queriam criar uma iden-
tidade soviética, mas isso não
existia", relembra Jorge.

Em 1992, com a indepen-
dência da Ucrânia, Jorge foi
convidado pelo governo ucra-
niano a ensinar a técnica no
país de origem de seus ante-
passados. "As pessoas que sa-
biam fazer pêssankas já tinham
morrido. Fomos ajudar a reto-
mar a cultura do país", relata o
artista curitibano. Em Curitiba,
Jorge e a esposa, Iara Serathiuk,
já produziam pêssankas desde
a década de 1980. A arte ga-
nhou sucesso após uma pe-
quena exposição no antigo

Centro de Criatividade, atual
Memorial Paranista, que rendeu
ao casal as primeiras encomen-
das.

Jorge e Iara participaram de
exposições internacionais de
ovos pascais, incluindo França
e Suíça, onde ganharam o prê-
mio "Ovo de Ouro" em 1986,
na cidade de Nyon (Suiça).

Hoje, obras como as de Jor-
ge e Iara são vendidas como
lembranças de casamento, pe-
ças de coleção ou presentes.
Pêssankas podem ser encon-
tradas nos ateliês e feiras da
cidade. Cada uma carrega tem-
po, dedicação e um laço com o
passado.

SIMBOLOGIA
Para os interessados em

adquirir as pêssankas, os dese-
nhos usados em sua confecção
possuem diferentes significa-
dos. Pássaros significam boa fer-
tilidade e proteção contra o mal.
Peixe é o símbolo primitivo
que representa o cristianismo,
Jesus Cristo.

As estrelas representam
longa vida, esperança e luz.
Outro exemplo são flores, que
remetem ao amor e à caridade.

As cores também trazem
uma simbologia específica às
peças. Amarelo remete a sabe-
doria; vermelho, vitalidade; e o
branco, cor primária na confec-
ção dos ovos pascais ucrania-
nos, significa pureza.

Com a chegada da fé cristã, o costume passou a incorporar
também o simbolismo da ressurreição, reafirmando valores

como o renascimento, esperança, saúde e prosperidade
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ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros.

Solicitar no e-mail: adm@agoraparana.com.br
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Ana Paula Pereira

Sexta-feira (18), é dia de festa
para a empresária Ana Paula Pereira.

Quero desejar a você muita
prosperidade, sabedoria e alegria.

Edson Kluppell

Parabéns, Edson Kluppell morador de
Piraquara, por mais um ano de vida

comemorado nesta quinta-feira (17).
Desejo a você muitas realizações e saúde!

Marcinho Pereira

Cumprimentos do jornal ao
vice-prefeito de Pinhais
Marcinho Pereira que celebra
mais um ano de vida nesse
sábado (19). Desejo a você
muita saúde, realizações e
que continue fazendo um
excelente trabalho para
nossa linda cidade.

Carla Magalhães

Quem sopra as
velinhas nesta
quinta-feira (17) é a
moradora de Curitiba
Carla Magalhães.
Desejo a você muitas
conquistas, felicidade
e sucesso em tudo
que você se dedicar.

Manuela
Santiago

A nutricionista
Manuela Santiago
aniversaria nesta
sexta-feira (18).

Desejo a você
muitas conquistas,
felicidade, saúde e

que seus sonhos se
realizem. Parabéns!


